

SUSCRIPCIÓN  
En toda España: 1'50 pesetas mes  
Extranjero: 30 pesetas al año  
Número atrasado: 15 céntimos  
Teléfono núm. 84  
Número suelto 10 céntimos

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Nueva, 10

Redacción y Administración

De las 10 a las 16

Dirección telegráfica: BIEN-PUBLICO

Segunda época

Fundado en 1.º de Marzo de 1873

Año XLI.

Mahón, martes 18 de noviembre de 1913.

Número 12.154

## Tarjetas de visita última novedad

Se han recibido en esta Imprenta  
y Librería a precios reducidos

VAPORES DE CHARCA

### El triunfo de lo ruin

He oído y leído muchas veces que nada como la adversidad temple a los pueblos y eleve los espíritus. Este aforismo no parece rezar con España. Porque no sé de país alguno que cayera más hondo, que devorase más humillaciones, que se viese rodeado de más serios peligros, que tan reiteradamente fuese avisado por la mano de Dios y que, al mismo tiempo, diese muestras de mayor impenitencia. Una impenitencia tan grande una obstinación tan fatal, en seguir rodando por la pendiente y acelerar la caída, que hace creer inútil, cuando no ridículo y cursi, todo empeño de evitarla, de moderarla siquiera. ¡Cuidado que han pasado cosas, de quince años acá! Con muchos menos, otras naciones se han encendido en ansias de regeneración, se han llenado de vergüenza y, en la austeridad y el silencio, poniendo las voluntades a la altura de los infortunios, han preparado el desquite y han acabado por sorprender al mundo con la gloria de las grandes rehabilitaciones. Purificadas por el dolor, diríase que nacieron a un segundo heroísmo y entones pudieron bendecir la catástrofe que tocó sus corazones y les hizo dignas de la libertad y la independencia.

Aquí ha sucedido todo lo contrario. A medida que descendemos en la consideración ajena menos hacemos para reconquistarla. Cuando más abajo nos vemos en el nivel internacional más persistimos en la francachela y en el escándalo. De nada ha servido liquidar, en nuestros días y a la vista de nuestra generación, el imperio más grande que se conoció en la tierra. Ni las conminaciones airadas de algunos videntes, compatriotas nuestros; ni las profecías de los extraños, unas veces piadosas y otras despiadadas y sangrientas, alteraron el lúgubre bullicio de esta orgía, de esta última noche de Jacques Kolla.

Quimos hablar, antes, sin encolerizarnos, del *enfermo de Oriente* y del *enfermo de Occidente*. Hemos presenciado ahora, sin inmutarnos, la intervención traumática de los cirujanos europeos en la Sublime Puerta. Podemos presumir que si la ocasión llegase, no habrían de ser más misericordiosos en la parte de las columnas de Hércules, donde tienen puesta hace tiempo la cánula de Gibraltar. Costó enronquecimiento y enfermó de delirio patriótico, gritando desde el Moncayo, y su voz no pudo suspender un momento la voracidad imperterrita del parasitismo, alojado en las entrañas vitales de su nación. La voz de Pícaro perdióse también en el silencio noble de su Tierra de Campos, la emoción, apenas llegó a la otra ribera del Ebro, con el reproche a la vez amoroso y trágico de Cataluña. Todo inútil.

Inútil que hablan los profetas de dentro; inútil que los de fuera, como Salisbury, señalasen en el muro la leyenda del festín babilónico. Ni palabras fulminantes ni golpes de la adversidad lograron reducir los espíritus a la expiación y a la enmienda, antes bien dejamos que se apoderasen mañosamente de esta causa los mismos elementos representativos y conductores del desastre, a manera

de incendiarios que a toda prisa se disfrazan de bomberos. Y de un lado la sociedad española, con sus punibles neutralidades o con la espantosa esperanza de que, agravándose el mal y llegando a su colmo, por reacción o por revolución venga el remedio; y de otro lado el mundo político, con su desenfreno incorregible y su ansia de agotarlo y exprimirlo todo como en la víspera de una liquidación inevitable, han creado o permitido que se formara una atmósfera tal de pequeñez, corrupción y rebajamiento que asfixia y seca, o no deja nacer ya, ¡dijémoslo la grandeza, dirémoslo el heroísmo o una alta vocación patriótica! Menos, mucho menos que eso: ni siquiera la simple discreción, la medianía bien intencionada, la pulcritud, la asiduidad, el esmero y otras pequeñas virtudes cívicas que, si no suplen las primordiales ni bastan a promover una gloriosa restauración, conservan en cambio el organismo y constituyen, como la higiene, una defensa meramente negativa pero imprescindible.

Dentro de esa atmósfera se opera actualmente en nuestra política y va repercutiendo en los demás órdenes de la vida española, tan influida por la primera, una deplorable y rápida, rapidísima selección al revés, así de hombres como de procedimientos, así de personas como de móviles o impulsos. Los tipos y las formas superiores son eliminados y expulsados por los inferiores mediante un proceso de retrogradación que nadie se cuida de detener. No la tiene que

ver este proceso con las filiaciones y las doctrinas; no es cuestión de derechas ni de izquierdas; no reviste carácter propiamente político sino ético. Es un proceso independiente del matiz, independiente de la posición mental. Se da en todos los partidos y en todos los grupos, por que no radica en las opiniones sino en los temperamentos y las conductas. Trátase de una lesión o dolencia del carácter, completamente ajena a las direcciones del pensamiento puro, aunque acuda a ese pensamiento alguna vez, por un resto de hipocresía mal velada, pidiéndole rúbricas intelectuales con que encubrir flaquezas del espíritu, apetitos de la materia, prevaricaciones de la voluntad.

Hay que oír a los que vienen de Madrid y conocen el verdadero interior de la política, no la dadoración de Estado moderno que suele ofrecer la prensa, o por complicidad o por temor y peligro de llegar al fondo. Ahora mismo hemos presenciado, de una manera simbólica personificada en dos hombres, la derrota y la victoria respectivas de esos dos temperamentos. Ahora mismo se discute y aun se celebra el triunfo de la «travesura» y de la «habilidad» sobre la recta intención, del cinismo sobre el puritanismo, como si se tratara de un mero espectáculo deportivo y sin trascendencia para los españoles.

Prescindamos de los nombres y de las personas, que no importan de momento a nuestro objetivo. Supongamos que la recta intención se equivocó en la táctica y que la táctica de la travesura consiguió vencerla. ¿Bastará eso a legitimar el triunfo, la posesión y el predominio de esta última y a justificar la derrota y la exclusión de la segunda? ¿Bastará eso a dar por definitivamente consumada la iniquidad, sacrificando a un defecto de trámite, si lo hubo, la substancia del pleito, que es la de todo el porvenir de España?

El estropicio de los cuatro años últimos es todavía desconocidos del país en su verdadera importancia y extensión. La rotura de vaguela consumada durante esta etapa resultará memorable el día que se levante inventario de ella. Resortes mo-

rales, disciplina social, disciplina jerárquica, tratos con la demagogia, lluvia de oro cayendo sobre toda suerte de Danaos, guerra sin plan, arbitrariedad y favoritismo, créditos agotados en los mismos créditos del presupuesto de liquidación creación de organismos inútiles, reparto y arrebato de prebendas, pensiones, subvenciones y ayudas de costa para servicios o fines ilusorios. El día que se repasen y puntualicen todos estos capítulos y otros más que omito para no hacer interminable la lista, veremos claramente cuanto ha costado la política de «atracción» y «pacificación» de los espíritus, esa política sin escrúpulos, sin ideas, sin elevación, toda de gitanerías y rampionismo mental, que ha rebajado hasta un nivel indecible las aspiraciones habituales de la multitud, el sentido de gobierno y el espíritu público.

Debería llenarnos de humillación el que alcancen rango de estadistas hombres de tan inferior contextura espiritual y el vernos presididos por la ambición sin méritos que la legitimen o la audacia sin alteza de propósitos que la disculpe. Nada más que ambición y vanidad vulgar, sin el más leve anhelo de gloria, ni el menor respeto de la posteridad, pensando en las cuales únicamente se dignifican los hombres de Estado y son capaces de las grandes cosas y de los grandes alientos. ¿Grandes cosas, grandes alientos? ¡Sí! Oídlos: «Con el favor para los amigos, con los cargos a repartir, con trece senadurías vitalicias, con la herencia de un Pidal, ¡qué jefatura no me calzará yo!»

Pues esos son los que vencen y a esos se someten las oligarquías y el país. Todos los impulsos medianamente elevados sucumben en tal atmósfera y el descenso de los caracteres se acentúa en rápida progresión, cada día, cada hora. Los mismos partícipes y beneficiarios de la francachela, cuando llega la hora de las expansiones, se dicen al oído, allá en un diván del salón de conferencias, en el hueco de un balcón durante la antesala: «este es un país perdido y no hay más remedio que

explotarlo como colonia». Y así vamos viviendo a estas horas, mientras Europa y el mundo entero siguen su camino triunfal, mientras en Alemania se escriben y se publican artículos tan tristes y graves como el de Schulten acerca de los campesinos de Castilla y el estado de España y mientras debiéramos sentirnos espíados de lejos, por el monóculo de la diplomacia y los primáticos de la estrategia.

MIGUEL S. OLIVER

(De «La Vanguardia».)

### Escuadrón Cazadores de

Menorca, número 2.

Debiendo proceder este Escuadrón a la adjudicación del pienso del ganado, se hace público por el presente anuncio para que los señores que deseen tomar parte en la subasta puedan presentar proposiciones en las oficinas del mismo, plaza San Francisco, número 13 A, hasta el día 25 del actual.

### REMITIDO

Agrupación «Nostra Terra» Ciudadela (Menorca) 14 de noviembre de 1913.

Señor Director de EL BIEN PÚBLICO. Mahón.

Muy señor nuestro: En el número 12.150 del diario de su digna dirección, de fecha de ayer, en la segunda gaceta, de la cuarta columna de la segunda plana, al dar cuenta del resultado de la lucha electoral en la isla de Menorca, aparece consignado que en Ciudadela han triunfado seis conservadores y tres republicanos.

Como de los seis candidatos electos por mayoría de la *coalición popular*, tres pertenecen a esta Agrupación, nos conviene hacer constar:

Primero. Que los concejales electos por «Nostra Terra» son *independientes en absoluto* y a lo sumo y mirando a nuestro Reglamento podría tildársenos de *regionalistas*, ya que nuestro credo es la defensa de los intereses morales y materiales de la Roqueta.

Segundo. Que los otros tres candidatos elegidos de la coalición, tampoco se intitulaban conservadores, habiendo sido elegidos con carácter independiente para representar el ramo de industria la «Asociación de Payeses» y el «Círculo Católicos».

No dudando de su buena fe al insertar la noticia, pero deseando conservar siempre nuestra verdadera identidad e independencia, esperamos ver reproducida esta carta, por lo que le damos las más expresivas gracias y quedamos de usted

afmos. s. s. q. b. s. m.

JUAN JUNYENT, *Presidente.*

## MAHON

### La crisis del calzado en Menorca

Preocupa hondamente a la opinión la crisis por que atraviesa la industria del calzado en nuestra isla.

Las noticias que nos llegan de Ciudadela son desconsoladoras y las de esta ciudad no son muy halagüeñas.

La escasez principalmente la sienten los fabricantes de calzado para la isla de Cuba y no sería de extrañar que de ella se resintieran en breve los que trabajan para la península.

Son en considerable número los operarios que hoy se hallan desocupados y antes que la crisis se presente con todos sus graves caracteres creemos necesarios hacer un llamamiento a quien corresponda.

Sabido es de todos que lo que favorece mucho la exportación son ventajosos tratados de comercio y próximo a concertarse uno con Cuba, es un deber de los Ayuntamientos de Menorca reunirse en Asamblea y acudir en súplica al Gobierno para que favorezca dicho tratado, de cuyo resultado depende la salvación de nuestra patria chica.

La Cámara de Comercio no dudamos apoyará la citada petición y el pueblo en masa coadyuvará a ella, pues entraña mayor importancia de la que a primera vista parece.

340

BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

que, sino causan daño al salir, caen al suelo, en donde a nadie molestan. Todo ello consecuencia necesaria de la excesiva facilidad con que aroso y belloso se expedían dichas órdenes. La actividad del hombre es limitada, y lo que va de mas en ordenar, debe ir de menos en la ejecución.

Si alguno quisiese además saber cómo se conducía Renzo con don Abundio mientras permaneció en su pueblo aguardando que se dispusiesen las cosas para su boda, le diré que, fuera de la iglesia, ni se veían ni se oían; don Abundio, por aquel temor que no había podido desterrar, de oír hablar del casamiento, cuya palabra le traía a la memoria los bravos de don Rodrigo y las reconveniones del Cardenal; y Renzo, porque habiendo determinado no hablarle del asunto hasta el momento preciso de su ejecución, no quería escamarle antes de tiempo, no fuera que pusiese nuevos impedimentos. De esto hablaba frecuentemente con Inés, a quien solía preguntar: «¿Cree usted que Lucía vendrá presto?» «Creo que sí», respondía ésta entonces; pero al poco rato, olvidándose de aquella respuesta suya, era ella la que dirigía a Renzo la misma pregunta que él le había hecho; y así, preguntándose y respondiéndose alternativamente, procuraban los dos entretener el tiempo, que les parecía cada vez mas largo.

Para nuestros lectores haremos que pase mas corto, diciendo en resumen, que a los pocos días de haber estado Renzo en el lazareto, salió Lucía con la buena viuda, y habiéndose dispuesto una cuarentena general, la pasaron las dos juntas en casa de la última, trabajando las dos en hacer el ajuar de Lucía, la cual desde luego no puso manos en esa obra, sino que antes presentó para hacerla algunos reparos, que tuvo la fortuna de desvanecer su bondadosa amiga. Esta, concluida la cuarentena, confió a su hermano el Comisario su tienda y su casa, y desembarazadas ya de cuidados, las dos comenzaron a emplearse en los preparativos del viaje. Ocasión era esta seguramente para decir que al fin se pusieron en camino, que lo anduvieron felizmente, y que llegaron a su destino, y con

LOS NOVIOS

337

dejemos adivinar. La conclusión fué que irían a vivir todos juntos al país de Bérgamo, donde Renzo tenía un buen acomodo; pero en cuanto al tiempo, nada se pudo determinar, porque dependía de la peste y de otras circunstancias; y solo se acordó que, apenas pasase el peligro, volviera Inés a su casa, aguardando allí a Lucía, si es que esta no la estaba ya aguardando; y que Renzo entre tanto haría algunas escapadas a Pasturo para ver a su mamá, y tenerla al corriente de todo cuanto ocurriese.

Antes de separarse, tirando Renzo del cartucho en que llevaba envueltos sus capitales, se lo enseñó a la buena Inés, y le dijo:

—Vea usted; todo está intacto, pues hice voto de no tocarle hasta que se hubiesen aclarado las cosas. Ahora, pues, si usted lo necesita baje usted una cazuela con agua y vinagre y meteré allí los cincuenta escudos cabales.

—No, no, contestó Inés; tengo mas de lo que para mí necesito: guárdalos, y te servirán para poner la casa.

Mas contento aun de lo que había ido, con la satisfacción que le había proporcionado encostrar sana y salva a una persona a quien tanto amaba, salió Renzo de Pasturo, y despues de haber pasado el resto de aquel día y toda la noche en compañía de aquel su amigo, se separó de él al siguiente día por la mañana, encaminándose en busca de su primo Bartolo.

Encontró a éste con buena salud, y ya con menos temor de perderla, porque en aquellos pocos días las cosas tambien allí habían tomado rápidamente muy buena aspecto. Las invasiones eran mucho menos frecuentes, y la enfermedad ya no era la misma; pues no se presentaban en ella ya aquel amaratado mortal, ni aquella violencia de síntomas; sino unas calenturillas, la mayor parte intermitentes, y alguna vez un tumorcillo descolorido, que se curaba como un divieso ordinario. En suma, ya era otro muy diferente de aquel en que Renzo le dejó, el estado de aquella comarca: los que habían sobrevivido, empezaban a salir de sus escondrijos, dándose recíprocamen-

Hace unos años, cuando adquirimos el mercado de la península se creyó que aquí podríamos llegar a vivir en el mercado de Cuba, pero esto ha sido un error.

En aquel tiempo funcionaban en España seis fábricas de cazado montadas en maquinaria moderna, actualmente funcionan ochenta y el año venidero habrá docenas; de manera que el mercado peninsular acabará por desaparecer en plazo no lejano, pues en mejores condiciones podrán servir aquellas fábricas sus pedidos.

Lo único que nos queda pues es el calzado cosido a mano. La producción que nos ha dado nombre y que es tan apreciada en Cuba y por tanto todos nuestros desvelos han de ser para sostenerla.

En estas cuatro matrazadas fucas damos la voz de alerta y seguiremos tratando del asunto si no se nos atiende, esperando que los Ayuntamientos de esta isla, Cámara de Comercio, entidades económicas y el pueblo, sibrán acudir decididamente al puesto necesario en defensa de Menorca amenazada de una crisis de muerte.

G.

Compuesto el precedente escrito, nos hemos enterado que en la Sociedad de Obreros Zapateros de la Plaza de la España se había celebrado anoche una reunión, tratándose en ella de la crisis de la industria del calzado.

Se creyó conveniente dirigirse a los patronos del oficio, por medio de la Cámara de Comercio, a fin de proceder todos de acuerdo obreros, patronos y comercio en general, puesto que para todos fuera seriamente perjudicial la ruina de la industria más importante de Menorca.

Probablemente el jueves se celebrará una reunión general en la misma sociedad, para tomar los acuerdos que se crean necesarios para la industria en peligro.

Nos alegramos grandemente de este movimiento pro Menorca y esperamos que será secundado por cuantos aman nuestra querida roqueta.

IDEAL CINE (Iglesia 15)

Hoy martes, día 18, estreno del emocionante film

ROGER LA HONTE

EL MARTIR DEL HONOR

Como anticipamos a nuestros lectores, se va concretando el proyecto de una próxima temporada de ópera en la que se darán veinte represen-

taciones, empezando el día 8 de enero y terminando el último día de Carnaval.

Hemos tenido ocasión de ver cartas del Maestro Cavallieri en las que promete mandar en breve la lista completa de la compañía, cuyo cuadro artístico se compondrá de tres tipos, dramática, lírica y ligera, una mezzo soprano y otra ligera, a comprimiria, seis coristas y eatorce coros, seis bailarines, dos tenores y un comprimario, dos barítonos y dos bajos y una orquesta de más de cuarenta profesores.

Entre las óperas que piensan representarse figuran «Lohengrin», «Madame Butterfly», «Aida», «Roberto el Diávolo», «Ruy Blas», «Tosca», «Bohém» y «Gioconda».

Sin abrirse el abono por no conocerse la lista de la compañía están ya pedidos todos los papeles principales y casi todas las partes, así es que podemos asegurar sin temor a equivocarnos, que en el Principal se reanuda durante la próxima temporada todo Mahón artístico, deseoso de saborear las magníficas partituras de su espectáculo favorito.

Páccemes merecen los desinteresados gestores de la futura campaña teatral por este alarde de buen gusto que, sin reparar en sacrificios se imponen.

Pocoaremos tener a nuestros lectores de tan interesante asunto.

IDEAL CINE

La película de 2.5000 metros que ha llamado extraordinariamente la atención

EL MARTIR DEL HONOR

Por la parte de la Guardia Civil del puesto de Mercadal ha sido conducido a esta ciudad en la mañana de hoy un individuo de la Penitenciaría Militar de la Fortaleza de Isabel II, que hace unos días se había fugado, siendo ayer detenido.

Sabemos que el empresario del Casino Del Consey que se halla en Barcelona, en telegrama expedido ayer, participa a dicha sociedad que tiene ya la compañía arreglada y que todo el personal es superior.

Probablemente el debut será el día 6 del próximo diciembre con una de las óperas más bellas.

Pasajeros salidos ayer noche para Palma a bordo del «Mahón»:

Don Luis Bauzá; Andrés Cabello; Eduardo Manuél; Magdalena Cavallieri; Pedro Hill; Julio Alonso; Guillermo Llanas; Pedro Oñala; Mr. Robitchek.—Total 9.

Pasajeros embarcados hoy en el «Menorquina»:

Para Barcelona.—Don Antonio Síntes; Hugo Loiventhal y dos individuos de tropa.—Total 4.

Para Alcudia.—Ninguno.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica una Real Orden disponiendo que los brigadas del Ejército lleven en adelante el cinturón del sable sobre el capote.

IDEAL CINE

¡Acontecimiento! ¡Asombro! ¡Emoción! ¡Interés! del film extra

EL MARTIR DEL HONOR

Con destino a las obras de restauración y ornato del Santuario de Monte-Toro y del camino que él conduce, van recaudadas 13.181'10 pesetas, habiéndose recaudado durante el tercer trimestre del corriente año la importante suma de 5.495'7 pesetas.

El último número del Boletín Oficial publica el Reglamento de Policía de Espectáculos, de construcción, reforma y condiciones de locales destinados a los mismos.

A las nueve de la mañana de hoy ha salido para Barcelona con escalas en Alcudia el vapor correo «Menorquina».

De Ciudadela ha salido el vapor de su nombre, para Alcudia, esta mañana a las once.

Papel sánico superior a 0'20 ptas. el rollo

Librería de Sucesores de Arpal NÚM. 10

Mañana, día 19, consagrado solemnemente al glorioso Patriarca San José, en la propia iglesia a las 7 habrá Misa y sagrado Comisión, por la noche, durante la exposición de las 40 Horas, se practicará tan popular devoción con solemnidad, repitiéndose después las tradicionales cédulas de Santo y Anima, como se verifica todos los años.

También se practica tan piadosa devoción en el Carmen, San Francisco, Sagrado Corazón y Asilo de Huérfanos.

Hemos recibido el cuaderno número 10 de la «Revista de Menorca» correspondiente al mes de Octubre, el cual contiene el siguiente sumario: Sesión de apertura del curso aca-

démico del Ateneo: Memoria reglamentaria, L. Lafuente Vanrell.—La sociedad mahonesa y sus instituciones modernas de cultura, higiene y fomento (discurso inaugural), Antonio Victory.—Continúa la sequía, H. y M.—Observaciones meteorológicas de septiembre, Mauricio Hernández Ponsé.

Por Real Decreto del ministerio de la Gobernación se ha dispuesto que los telegramas cursados entre la península e islas Baleares y Canarias, devengarán una peseta si no exceden de quince palabras y diez céntimos por cada palabra adicionada.

El señor Administrador de Hacienda de la Provincia ha publicado una circular enterando a los Alcaldes de los Pueblos y Presidentes de la Comisión de Evaluó, que se han recibido los impresos para la cobranza de la contribución rústica y urbana y se les ordena que procedan a formular los pedidos respectivos.

CASINO «DEL CONSEY»

En poder del conserje de este Casino obra la suscripción para el abono de localidades para la presente temporada, cuyo sorteo se efectuará el día 4 del próximo mes a las nueve de la noche.

El socio suscrito que no esté presente en el sorteo o no tenga a otro socio autorizado por escrito para representarle no se le reservará localidad alguna.

Las condiciones de abono están de manifiesto en la tablilla de anuncios de esta sociedad, Mahón 13 noviembre de 1913.—B. Caules.

El «Mundo Gráfico», en su edición número 107 de 12 del mes en curso, publica un artículo firmado por don Salvador Canals, relativo a la actitud de don Antonio Maura después de la última crisis.

Recomendamos a nuestros suscriptores la lectura de esa obra magistral, en que el señor Canals juzga con irrefragable criterio la personalidad del político Conde de Romanones y la eminente figura de hombre de Estado del ilustre Jefe del partido conserjador ¡Qué admirable parangón el que establece entre los dos!

También el «Nuevo Mundo» inserta un lacónico y expresivo trabajo de don Manuel Meri sobre el mismo asunto.

De modo que ya no es solo la prensa política que pudiera parecer apasionada, sino la prensa imparcial, la que realiza la personalidad del se-

ñor Maura y condena a los sectarios que tratan de anularlo e inutilizarlo para la vida pública.

Desde hace algunos años vemos que en Mahón y en toda la isla viene estableciéndose la costumbre de tomar como sustituto del café la rica bebida llamada MALTE KNIPP; prueba de eso es que en todas las principales establecimientos de ultramarinos no dejan que nunca se les concuyan las existencias para hacer sus nuevos pedidos a la Casa MULLER HERMANOS de Barcelona, que es la única concesionaria en España de tan saludable producto.

Con el fin de popularizarla aún más y confiando en su bondad, la Casa concesionaria ha creído conveniente ir a probar gratuitamente por medio de las degustaciones que desde ayer vienen dándose.

Hoy se da a probar en casa de don José Codina, plaza Príncipe, 10, y mañana y jueves en los comercios de los señores don Antonio Riudavets («La Palma») y don Salvador Florit, Arravaleta, 26.

Recaudado por concepto de consumos los días 11, 12, 13, 14 y 15 noviembre:

	Ptas.
Día 11.—Primera tarifa,	508'66
Id. id.—Segunda idem,	30'84
Día 12.—Primera idem,	854'10
Id. id.—Segunda idem,	28'92
Día 13.—Primera idem,	532'51
Id. id.—Segunda idem,	35'72
Día 14.—Primera idem,	758'80
Id. id.—Segunda idem,	48'35
Día 15.—Primera idem,	618'00
Id. id.—Segunda idem,	29'06

Ideal Cine

Situado calle de la Iglesia 15. Cinematógrafo Gaumont GRAN FIJEZA

Dos extraordinarias secciones para HOY a las 5 y cuarto y 9 Estreno del emocionante film dividido en seis partes

ROGER LA HONTE

EL MARTIR DEL HONOR

Precios en taquilla IDEAL CINE: Taquilla, Iglesia 15.

Santoral

Santo de hoy.—Stos. Román y Máximo. Santo de mañana.—Stos. Ponziano papa, Crispín obispo e Isabel reina de Hungría. Visión de la corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Furea en las Concepcionistas.

Sociedades y Corporaciones

CAJA DE AHORROS Y MONTE DE PIEDAD DE MAHÓN

Asociación de Beneficencia

Habiéndose presentado el mutuario don M. M., a cuyo favor se le expidió la papeleta de empeño número 24.151, en solicitud de que se le entreguen los objetos pignorados sin presentación de la citada papeleta, que manifiesta haber extraviado, se hace público por medio de este periódico a fin de que cuantas personas se crean con derecho a formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho días a contar de esta fecha.

Transcurrido el plazo citado, quedará nula y sin valor ninguno dicha papeleta, entregándose los objetos a solicitante.—Mahón 17 Noviembre de 1913.—El Vocal de turno, Guillermo de Olives. 1-3

Para vender o alquilar

Lo está la tienda de la calle de San Roque, número 35. Informes, en la misma. 15

Lorenzo Pons Marqués

Médico especialista de las enfermedades de los ojos. Ha trasladado su habitación y gabinete de consulta a la calle de Anunciay, número 18. 5

Consultorio Médico Quirúrgico

A CARGO DE LOS DOCTORES VALLADOLID, ROCANDIO Y TOCA PLAZA

— Especialidades —

Enfermedades del estómago e intestinos. Enfermedades de los ojos. Enfermedades de la matriz. Consulta diaria de 11 a 1 y de 7 a 8. Consulta gratis a los pobres, lunes y jueves de 4 a 5. Calle de Anunciay, núm. 16 79

Boletín demográfico

Defunciones ocurridas desde el 1.º al 10 noviembre de 1913:

Día 1.º Juan Jordá Capó, 14 meses, Santa Escolástica, 42, de difteria laringea. Don Gabriel Vidal Petrus, 67 años, Angel, 20, de cáncer del ciego. Día 2.º Don Juan Sans Briones, 66 años, San Roque, 22, de tuberculosis pulmonar.

Día 3.º Don Lorenzo Pomar Galmés, 86 años, Pino, 4, de cistitis crónica. Día 4.º Doña Mariana Bugar Vidal, 75 años, San Lorenzo, 31, de bronconeumonía.

Día 6.º Don Vicente Síntes Llambías, 63 años, San Jorge, 88, de apoplejía. Día 7.º Doña Antonia Quintana Olives, 86 años, Gracia, 23, de gangrena senil.

Día 8.º Doña Margarita Gofalons Pons, 87 años, predio «Musullá», de cardio-esclerosis. Doña Juana Tallavull Oliver, 82 años, Nueva, 25, de bronco neumonia.

Día 10.º Doña Lucía Ameller Petrus, 26 años, Cifuentes, 10, de tuberculosis pulmonar.

Pedro Mir Llambías

MÉDICO-CIRUJANO Especialista en Partos y Ginecología (enfermedades propias de la mujer), ex-alumno de los Hospitales de París.

PRIETO Y CAULES, 13

Consulta de 12'30 a 2 y de 7'30 a 9 43

MUCHACHO

Se necesita uno. Darán razón en esta imprenta.

te el pésame o el parabien. Se hablaba ya de volver a poner corrientes las fábricas, los dueños pensaban en buscar y apalbrar operarios, especialmente en aquellas artes en que el número de ellos escaseaba también antes del contagio, como era la de la seda. Renzo, sin hacerse de rogar, prometió a su primo, (salva siempre la debida aprobación) que volvería a trabajar en cuanto fuese a establecerse con su familia en aquel país, y entretanto dispuso los preparativos mas precisos, buscó un casa mejor, cosa entonces harto fácil y poco costosa, la proveyó del ajuar y muebles necesarios, echando mano para ello otra vez del tesoro reservado; pero sin abrir, en él gran bracha, porque de todo había desgraciadamente grande abundancia y baratura.

A los pocos días regresó a su país nativo, que halló extraordinariamente mejorado, y se trasladó inmediatamente a Pasturo, en donde halló a Inés mas animada, y tan dispuesta a volverse a su casa, que él mismo la trujo. Excusado creemos decir aquí cuáles fueron los sentimientos y palabras de los dos al verse juntos en aquel pueblo, porque cual quiera podrá figurárselos. Inés, con grande sorpresa suya, encontró todo como lo había dejado; por manera que podía decir que esta vez, tratándose de una pobre viuda y de una pobre muchacha los ángeles habían estado allí guardándoles la hacienda.

—La otra vez añadía, cuando cualquiera hubiera creído que el Señor cuidaba de otros, y a nosotros, y a nosotros nos abandonaba, permitiendo que nos llevasen nuestra hacienda, manifestó todo lo contrario, porque me envió por otra parte dinero con que poder reponer lo que digo todo, y no digo, bien, porque faltaba el ajuar de Lucía, que los pícaros se llevaron enterito; mas héte aquí que aquel ajuar nos viene por otra parte. ¿Quién me hubiera dicho, cuando estaba trabajando en poner listo el otro que se llevaron, que no se había de emplear en mi hija. ¡Sabe Dios a qué manos habrá ido a parar! Pero gracias a la Virgen Santísima encontramos un buen ama, Dios le bendiga, que ha querido hacer la costa

del que verdaderamente va gastar mi querida Lucía.

Instalada ya de nuevo en su casita, el primer cuidado que Inés se tomó fué preparar un cuarto en ella, por si alguna vez quería ocuparlo su generoso bienhechor; luego buscó seda que devanar, y con su aspa procuraba enganar la tardanza en la llegada de su hija.

Renzo por su parte no pasó en la ociosidad aquellos días para él tan largos; pues como por fortuna sabia dos oficios, se dedicó al de labrador, y soía emplear parte del tiempo en ayudar a su huésped, para el cual no era poca suerte tener a su disposición un labriego, y un labriego de tanta habilidad; y otra parte la dedicaba a cultivar y arregiar el huertecito de Inés, abandonado enteramente durante su ausencia. Por lo que toca a su pequeña hacienda, no se cuidaba de ella, diciendo que era una peluca demasiado enmarañada, y que de nada servían dos brazos para desmenuarla. Así es que ni aún le vio a poner los pies en su huerto ni en su casa, en primer lugar porque era para él un dolor el ver aquella desolación, y en segundo porque habia decidido deshacerse de todo, de cualquier manera que fuese, y emplear en su nueva patria lo que por ello sacase.

Si los que habían quedado vivos apreciaban unos para otros como resucitados, Renzo se presentaba como dos veces salido del otro mundo; y todos le felicitaban, le agasajaban, y deseaban oír su historia. Algunos quizá preguntarán y cómo andaba la cosa con respecto a la requisitoria? Perfectamente; y el mozo apenas se acordaba de ella, suponiendo que los que debían ejecutarla tampoco se acordarian; en lo cual no se equivocaba. Y esto no disminuía solo de la peste, que todo lo había barajado, sino también (cosa muy común en aquellos tiempos, como lo hemos visto en mas de una parte de esta historia) de que las órdenes, tanto generales como particulares, contra las personas, si no habia alguien que promoviese su ejecución, quedaban sin efecto, a no ser que se ejecutasen en los primeros momentos; a manera de las balas de fusil,

# Conferencias telegáficas

## Servicio especial de nuestro corresponsal en Palma

### De Madrid

Noviembre 18.

#### Un artículo de Maestre

El catedrático y Senador del Reino don Tomás Maestre publica en «El Mundo» de ayer un extenso y bien razonado artículo, en el cual intenta probar que es cosa sumamente fácil en las actuales circunstancias el obtener la paz en Marruecos.

#### Inauguración

Ayer inauguró en el Instituto el curso de criminología, estando matriculados gran número de alumnos.

#### Noticia desmentida

Ha sido desmentida oficialmente la especie vertida de que por el ministerio de Hacienda habían sido declarados cesantes 487 temporeros. El número de cesantes asciende solamente a cuarenta.

#### Toma de posesión

El general de ingenieros señor Marvá se posesionó ayer del cargo de Presidente del Instituto Nacional de Previsión, vacante por haber renunciado a él, el señor Dato.

#### Los periodistas en la presidencia

Ayer tarde estuvimos los periodistas en el Palacio de la Presidencia del Consejo, en donde no fuimos recibidos por el señor Dato, según se nos dijo, por carecer de noticias que facilitarnos.

Más tarde tuvimos ocasión de hablar con el Subsecretario quien nos manifestó que la única noticia que nos podía darnos era la de que los monarcas habían pasado la frontera sin novedad, continuando felizmente su viaje a Viena.

#### Notas de la recaudación

Durante la primera quincena del presente mes la recaudación ha aumentado en 244 969 ptas. acusándose una baja en las Aduanas de 965.633 pesetas.

#### Material a Africa

De Algeciras comunican que el transporte «General Lobo» ha embarcado una importante carga de material de guerra, zarpando luego para Larache y Arcila.

#### La huelga de Riotinto

El Gobernador de Huelva ha telegrafado al ministro de la Gobernación dándole cuenta de que es probable que que hoy o mañana los huelguistas depongan su actitud y reanuden el trabajo, caso como se espera, que puedan ser vencidas las pocas dificultades que quedan, habiéndose empezado hoy por despedir a gran número de esquiros.

El Gobernador ha manifestado que no permitirá coacciones de clase alguna, garantizando la libertad del trabajo.

#### Correspondencia destruida

De Vinaroz comunican que un muchacho que se hallaba jugando

en las inmediaciones de la oficina de Correos tuvo la ocurrencia de arrojar al buzón una cerilla encendida, prendiendo fuego a la correspondencia, quedando toda destruida.

### De Marruecos

#### Burguete en Africa

Comunican de Ceuta que ha llegado a aquella plaza el bizarro general señor Burguete, quien después de conferenciar con el Gobernador militar ha salido para Tetuán con el fin de ponerse a las órdenes del Alto Comisario general Marina.

#### Posición atacada

Un numeroso grupo de moros atacó en la noche del domingo la posición de Yebel matando a un centinela.

Las fuerzas que guarnecen dicho sitio salieron en persecución de los moros, no logrando darles alcance.

#### La paz en Melilla

El general Jordana telegrafía que la zona de Melilla goza de completa paz.

Los moros entran y salen diariamente de la plaza, normalizándose las operaciones.

La transformación operada en nuestro favor es tan grande, que un español puede atravesar toda la zona de influencia, sin que se le moleste para nada.

#### Viveres a Tzetzatza

De Larache comunican que ha sido enviado a Tzetzatza un convoy con viveres, municiones de guerra y materiales de construcción.

El convoy realizó el viaje de ida y vuelta sin novedad.

#### Relevo de fuerzas

Una columna formada por el batallón de Cazadores de Las Navas número 10 y fuerzas de la policía indígena salió de Arcila pernoctando en Tzenin.

Hoy saldrá la posición de Tercuy en donde relevará las fuerzas del Regimiento infantil de Covadonga que lo guarnecen.

### Del extranjero

#### Francia

#### Franceses e italianos

Hace ya días que en nuestros círculos políticos es objeto de vivos comentarios la actitud de hostilidad contra Francia que ha adoptado la prensa italiana. Hablando de esto «Le Matin» dice que siempre se han creído los italianos sistemáticamente perseguidos y que hasta algunos diarios oficiales han demostrado poseer esta convicción, sin que el gobierno italiano se haya tomado nunca la molestia de poner las cosas en su verdadero punto. Es muy de lamentar, según el ya citado periódico que se permita en Italia la expansión de sentimientos de animosidad contra países vecinos que no piden sino poder vivir en buena paz y en la mejor armonía con todo el mundo.

Otros periódicos hablan también hoy de esta cuestión y lamentan la campaña que hace contra Francia una parte de la prensa italiana, campaña que es perfectamente contraria a los intereses de ambos pueblos.

#### Lo de Méjico

Dicen de Londres que el embajador de los Estados Unidos celebró anoche con el ministro Grey una extensa conferencia sobre la cuestión de Méjico.

Dice un periódico que el embajador de Francia en Washington está en constantes relaciones con el gobierno norteamericano con el objeto de ver si se halla un medio que ponga término al estado actual de cosas en Méjico, tan perjudicial para aquel país, como para todos los que tienen comercio con él.

#### México

#### Notas mexicanas

La situación de México es en extremo alarmante.

El ministro de México en Francia, llamado por el Gobierno ha embarcado con urgencia para Veracruz.

Los constitucionalistas se encuentran acampados a pocos kilómetros de la capital, disponiéndose a tomarla.

Ha presentado su dimisión el ministro del Interior, y el de relaciones extranjeras señor Castro ha desaparecido.

En Veracruz han sido asesinados tres yanquis.

La situación financiera de la república es en extremo deplorable, tanto, que se anuncian para muy en breve quiebras sensacionales.

Se han reunido los consules extranjeros en México para cambiar impresiones con sus respectivos gobiernos acerca del estado actual de cosas.

La mayor parte de ellas muestran conformes en que el general Huertas debe de dimitir la presidencia, lo cual ha causado honda impresión a dicho general, en especial la actitud de Inglaterra que hasta hace pocos días se había mostrado amiga suya.

#### Copenhague

#### Aniversario

Comunican de Copenhague que se ha celebrado con inusitada solemnidad el aniversario del advenimiento de la elevación al trono de la actual dinastía reinante.

Las calles están engalanadas y a los oficios religiosos celebrados en la Catedral ha asistido la familia real en pleno.

#### VERGER

Telegramas de la «Marítima», Palma 18. «Mahón» ha fondeado al amanecer sin novedad. Ginart.

#### Aprentiz barbero

Se necesita uno en la Sucursal de MILDONADO, calle Nueva, n.º 4.

### COTIZACIONES

#### CREDITO MERCANTIL

#### DE MENORCA

#### BOLSA DE BARCELONA

Interior contado P. . . . .	79'15
Idem A. . . . .	83'55
Idem B. . . . .	82'75
Idem C. . . . .	82'15
Idem D. . . . .	80'55
Amortizable 5 por 100 F. . . . .	98'00
Idem idem A. . . . .	91'30
Idem idem B. . . . .	99'00
Idem idem C. . . . .	98'90
Acciones Norte fin de mes. . . . .	98'70
Idem. Alicante idem. . . . .	94'45
Idem Orenses 4 % . . . . .	00'00
Idem Banco Español del Río de la Plata. . . . .	448'50
Obligaciones Almansa 4 % . . . . .	89'75
Idem Norte idem. . . . .	98'75
Idem Alicante idem. . . . .	88'35
Idem Francia 2 1/4 % . . . . .	54'85
Idem Orenses primitivas . . . . .	00'00
Francos Paris cheque. . . . .	108'40
Libras cheque. . . . .	26'94

Paga el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 de noviembre de 1913.

Compra y vende toda clase de valores.

#### Banco de Menorca

#### BOLSA DE BARCELONA

Interior série A. . . . .	83'55
Idem, idem B. . . . .	82'80
Idem, idem C. . . . .	82'15
Idem, idem D. . . . .	80'55
Idem, idem E. . . . .	79'15
Amortizable 5 por 100 A. . . . .	99'30
Idem B. . . . .	98'90
Banco Español de la Isla de Cuba. . . . .	511'20
Interior fin de mes. . . . .	78'15
Nortes. . . . .	98'70
Alicantes. . . . .	94'45
Francos. . . . .	108'40
Libras. . . . .	26'93

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 de noviembre de 1913.

#### Cotización de la Plata

FACILITADA POR LA CASA MARRET, BONNIN, FIGUERCA Y C.ª DE BARCELONA

Platino. . . . .	00'00
Oro fino. . . . .	00'00
Plata fina barra. . . . .	113'00
Id. 950 m. m. . . . .	107'50
Id. 935 id. . . . .	105'85
Id. 916 id. . . . .	106'35
Id. 900 id. . . . .	102'00
Id. 800 id. . . . .	91'00
Id. 750 (soldadura). . . . .	73'85

Venta y compra de oro y plata en retazos y riele. Idem idem de bolas y galerías precio según ley y número. Idem de Oxidos, Borax líquido, diamantina, nitratos y cloruros. Depósito en Mahón: Plaza Arrauleta, 7. Barcelona 18 noviembre 1913.

Facilitado por la Casa Caplain Sain André et Fils de París

El kilóg. Pesetas

Borax líquido, lo botella de litro. . . . .	2'50
Oxido la botella de 114 litro . . . . .	5'00
Plata fina. . . . .	115'00
Idem 950 mm. . . . .	109'40
Idem 940 idem. . . . .	108'30
Idem 935 idem. . . . .	107'70
Idem 900 idem. . . . .	00'00
Idem 800 idem. . . . .	92'60
Soldadura con hechuras. . . . .	0'50
Plancha latón especial para soldadura. . . . .	0'00
Crisoles ingleses clase superior el número a . . . . .	0'00
Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley. . . . .	
Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos. . . . .	
Referencias: Manuel Beltrán y Compañía, calle Comercio, núm. 13, Mahón.	

Mahón 18 noviembre 1913

### Blanco y Negro Nuevo Mundo Mundo Gráfico y A B C

Corresponsal único en Menorca de Marcelino Busutil, NUEVA, 22 En venta en dicho Establecimiento y en la Librería de SUCESORES DE PARPAL Calle Nueva, 10

#### Para vender

Lo están 100 acciones del «Banco de Menorca». Para informes, a don Rafael Mancas Andreu, Hannover, 17, Mahón. 40

#### Boletín Diario

#### Oficinas públicas

Gobierno Militar.—Horas de despacho: de 9 a 1.—Calle de Isabel II. Delegación del Gobierno.—De 9 a 1.—Calle de Gracia. Ayuntamiento.—De 9 a 1.—Plaza de la Constitución. Juzgado de 1.ª Instancia.—De 9 a 1.—Claustro del Carmen. Juzgado Municipal.—De 9 a 1.—Alonso III. Aduana Nacional.—De 9 a 1.—En los muelles de Sol a Sol, Andén de Poniente. Delegación de Hacienda.—De 9 a 1.—Andén de Poniente. Comandancia de Marina.—De 9 a 1.—Calle del Carmen. Giro Mútuo.—De 9 y media a 12 y media.—Puente del Castillo.

Zona de Rescatamiento.—De 9 a 1.—Calle de San Roque.

Biblioteca Pública.—De 9 a 2.—Plaza de San Francisco.

Museo Municipal.—Los jueves de 3 a 5 y los domingos de 10 a 12, en el Ateneo Científico, Literario y Artístico.—Plaza del Príncipe.

Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital Civil).—Consulta: los lunes, miércoles y viernes de 9 a 11 de la mañana.

Comunicaciones Estación de Telégrafos.—Permanente.—Calle de San Fernando.

Central de Teléfonos.—Permanente.—Calle del Bastión.

Oficinas de Correos.—Calle de Isabel II, 48.

HORAS DE DESPACHO Certificados y valores

Todos los días de 9 a 12; además los lunes y miércoles de 18 a 19 y los jueves y sábados de 15'30 a 16'30 Giro postal

Todos los días de 9 a 12. Paquetes postales

Imposición: todos los días de 10 a 12. Entrega a destinatarios: todos los días de 11 a 13.

Lista Recogida de buzones

en las expensas de una recogida se verifica todos los días a las 12; y los días de correo, otra una hora y media antes de la salida de los vapores.

ITINERARIOS DE LOS VAPORES-CORREOS

MAHÓN-PALMA Lunes y miércoles 8 noche.

MAHÓN-BARCELONA DIRECTO Jueves y sábados 5 y media tarde.

MAHÓN-ALCUDIA-BARCELONA Martes 9 mañana.

CIUDADELA-PALMA Viernes 8 noche.

CIUDADELA-ALCUDIA Martes y jueves 11 mañana.

PALMA-MAHÓN Miércoles y viernes 6 y media tarde.

BARCELONA-MAHÓN DIRECTO Martes y sábados 6 y media tarde

BARCELONA-ALCUDIA-MAHÓN Jueves 4 tarde.

PALMA-CIUDADELA Sábados 6 y media tarde.

ALCUDIA-CIUDADELA Miércoles y viernes madrugada.

#### Libros de Cuenta Corriente

Indispensables para los Plateros y Fabricantes de monederos de plata. De venta en la Imprenta y Librería de Sucesores de Parpal, a precio módico.

10, CALLE NUEVA, 10

#### Mosquiteros

Gran novedad En casa SINTES

Muebles.—Mahón

# Ideal Cine.

Para hoy martes extremo de la colosal PELICULA que viene precedida de gran renombre

## Roger la Honte o el martir del honor

### 2.500 METROS

Constituirá el primer éxito de la temporada editada por la acreditada casa Pathé Frères. El público podrá admirar en este cine obra sin igual. Únicamente se exhibirá en este Cine los días 18, 19, 20 y 21 del corriente mes.

# KOLHISTOI

Cura la Debilidad, Anemia, Nerastenia, Inapetencia, Escrófulas, Raquitismo y Debilidad

Un frasco alivia, dos curan.

Su venta cada día mayor acredita su bondad.

Frasco 4'00 pesetas.

Cura radical del Dolor de Cabeza

se obtiene usando las

## Obleas rosadas G. Pons

No contienen, Antiripia, Fenacetina, Opio ni Morfina

MIL PESETAS al que demuestre lo contrario

Precio de la caja 1'25 pesetas.

De venta, Farmacia G. Pons, Dr. Orfila 12.

# Flojedad de piernas

por desgaste medular

En los ancianos y los niños

Se curan con el VINO FEWEL

a base del Muyrapuama del Brasil

Esta maravillosa planta ejerce su acción bienhechora sobre la médula y el cerebro, regenerándolos, sus efectos inmediatos se manifiestan por la alegría y gozo de vivir de la más sana juventud.

EL FEWEL es el mejor preventivo de las enfermedades medulares.

Completamente inofensivo.

Depósito central en Mahón

Don Guillermo Pons, Farmacéutico, Dtor. Orfila 12

# CAJA MUTUA POPULAR

SOCIEDAD COOPERATIVA DE AHORRO

Establecida legalmente en 1.º de Marzo de 1906 y funcionando bajo la inspección del Ministerio de Fomento, de acuerdo con las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1908 y Reglamento dictado para su ejecución.

Autorizado su funcionamiento é inscripta en el Registro de Sociedades de Seguros por R. O. de 28 de Julio de 1909

Administrador-Delegado: don Luís Yzaguirre

Domicilio social: Granvia Layetana, 11, principal (Reforma), Barcelona.

Director Regional Cataluña y Baleares: don José Masip.

Inspector: don Miguel Ivars, Cifuentes, 62, Mahón.

Agentes: Recaudador, don Francisco Salom, Productor, don J. Sinerol Vallés, Ramis, 41

## Fábrica de chocolates y ramo de Confitería

DE LOS

Señores Batchilleria y Fonsarré S, en C.

Especialidad en los chocolates Brossa y los bombones Holandais.

Unico Representante en Mahon don A. Borrás Perez

16

## Société generale de Transports marítimes a vapeur

Línea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 noviembre directamente para Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

### SALTA

admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona: Ripoll y C.ª, Gran Vía Layetana, 5.—Barcelona.

Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona

## Pedid en todas partes el ROM TRINIDAD

de los Sres. G. Ribó y Brillas

Representante don A. Borrás Perez

16

### MALAS

#### DIGESTIONES

En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido

#### DISPEPSIA

palabra que quiere decir digestión difícil: en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el

#### ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ DE CARLOS (Stomalia)

que cura las

#### ACEDIAS Y VÓMITOS

asi como la sensación de peso, malestar, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas.

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR que es de agradable sabor y que puede tomarse lo mismo el enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita por correo folio a quien lo pide

## SOBRE-MONEDERO

para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial creado por R. D. de 30 Nbre. 1899

El sobre Monedero circula entre todos los pueblos de la península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos están obligados a admitirle a la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre Monedero es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas; en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giros; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mesadas etc., etc. Unico que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en los estancos, administraciones, estafetas de correos y carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc., al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos se harán en las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos a las oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se abona un buen premio de venta. Se desean representantes activos para capitales de provincias y pueblos importantes.—Oficinas: Serrano 16, Madrid.

## Taller de encuadernaciones

Precios reducidos

Imprenta de

Sucesores de Parpal

Rampa de la Abundancia, 16,

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16, Mahón

## Libretas de alquiler.

Listas de embarque.

Altas de contribución industrial.

De venta en esta Imprenta.